

## Dr. Abel Antonio Grijalva Verdugo

abel.grijalva@uadeo.mx

Profesor investigador de tiempo completo del Departamento de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Occidente (México), adscrito al Programa Educativo de Ciencias de la Comunicación. Licenciado en Ciencias de la Comunicación por la entonces Universidad de Occidente, generación 2002-2005. Realizó sus estudios de maestría y doctorado en la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad Autónoma de Sinaloa en el área de educación y sociedad. Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores (SNI- Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología) Nivel II. Es líder del Cuerpo Académico "Educación y procesos psicosociales".

Su línea de investigación se centra en asuntos de desarrollo educativo y comunicación para el empoderamiento social en contextos regionales, particularmente competencias mediáticas y digitales. En docencia imparte cátedras sobre metodología de las ciencias, educación y comunicación en licenciatura, maestría y doctorado.

Ha desarrollado una sólida carrera como profesor e investigador en diversas Instituciones de Educación Superior, destacando su rol actual como Profesor Investigador en la Universidad Autónoma de Occidente, Unidad Regional Culiacán (2024). Anteriormente, fue Profesor Cátedra en el ITESM, Campus Sinaloa (2021-2023) y coordinó el Doctorado en Gobiernos Locales y Desarrollo Regional en la

UAdeO (2019-2020). También ha sido profesor visitante en McGill University, Canadá (2017-2018).

Miembro del Núcleo Académico Básico del Doctorado en Gobiernos Locales y Desarrollo Regional de la UAdeO, de la Asociación Mexicana de Investigadores de la Comunicación (AMIC), del Consejo Mexicano de Investigación Educativa y de redes académicas y de consultoría en México y el extranjero.

Es editor del libro "espacios en transición: educación y desarrollo social". Ha publicado una docena de artículos científicos de comunicación educativa. Activista LGBT+ e impulsor de leyes y normativas universitarias para incluir la perspectiva de género y de la diversidad sexual en México.

Ha desempeñado roles clave en la gestión académica y administrativa, como Consejero Universitario en la UAdeO y miembro de comisiones de reforma legislativa y académica. Promotor de reformas importantes, como la Ley Orgánica de la UAdeO y la inclusión de acciones para la comunidad LGBTIQA+ en la universidad.

Ha dirigido y codirigido múltiples tesis de maestría y doctorado, enfocadas en temas de comunicación, educación, política pública y tecnología educativa. El 74.07% corresponde a tesis de maestría y el 25.93% a tesis de doctorado. En cuanto a la distribución por instituciones, el 51.85% de las tesis son en programas educativos de la Universidad Autónoma de Occidente, donde el 55.00% son de maestría y el 42.86% de doctorado. Por otro lado, el 48.15% de las tesis se realizaron en otras instituciones de educación superior, con un 45.00%

correspondiente a maestría y un 57.14% a doctorado, lo que ha posibilitado el trabajo con otros pares académicos y universidades de México.

Ha organizado, junto con estudiantes, coloquios en los niveles de licenciatura, maestría y doctorado, además de semanas y programas de conferencias en apoyo a la diversidad sexual. También ha impartido tutorías individuales y grupales. Como líder de proyectos de investigación, ha presidido comités de tesis y comités de evaluación tanto en México como en el extranjero. Asimismo, ha colaborado en el diseño y actualización de planes y programas de estudio, incluyendo el Doctorado en Gobiernos Locales y Desarrollo Regional, que reafirmó como coordinador ante el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT), la Maestría en Gestión y Política Pública y la Licenciatura en Ciencias de la Comunicación; todos estos programas pertenecen a la Universidad Autónoma de Occidente.

Domina el inglés con un puntaje de 536 en el TOEFL, posee certificación en un curso de conversación por la Universidad de California, San Diego, y cuenta con conocimientos básicos de francés.